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Получить помощь от государства при покупке квартиры или дома сегодня может целый ряд граждан — это молодые  
и многодетные семьи, учителя, врачи, ученые, военные и другие категории «льготников». Важно то, что содействие 
людям при улучшении жилищных условий оказывают не только федеральные, но и местные власти.

― господдержка ―

«Проблема здесь заключается в 
том, что сроки предоставления 
поддержки, особенно в некоторых 
не самых благополучных регио-
нах, бывают очень длительными. 
То есть бесплатную квартиру мож-
но буквально ждать десятилетия-
ми», — сетует Григорий Сорокин, 
заместитель генерального дирек-
тора компании «Домус Финанс». 
Поэтому, по его мнению, гораздо 
проще сегодня воспользоваться 
программами частичной поддерж- 
ки, когда жилье приобретается 
на собственные средства с при-
влечением субсидии. В Москве, к 
примеру, процесс получения та-
кой субсидии занимает несколько 
месяцев.

«Если говорить о наиболее по-
пулярных жилищных госпрограм-
мах, то выделить стоит программу 

”
Обеспечение жильем молодых 

семей“ (подпрограмма 
”
Обеспе-

чение жильем молодых семей“ 
федеральной целевой программы 

”
Жилище“ на 2002–2015 годы. — 

”
Ъ“). По ее условиям, молодым 

парам предоставляется субсидия 
в размере 30 процентов и более 
(в зависимости от наличия/отсут- 
ствия детей) от расчетной стоимо-
сти жилья по региону. 

Наша компания активно уча-
ствует в государственных про-
граммах по реализации безвоз-
мездных жилищных субсидий. 
Вообще, получение и использова-
ние жилищной субсидии — про-
цесс достаточно непростой, имею-
щий много нюансов. Поэтому этот 
процесс всегда лучше доверить 
профессионалам. Стоит отметить, 
что важную роль в поддержке 
инициатив граждан по улучше-
нию жилищных условий играет 
и так называемая 

”
социальная“ 

ипотека, которая выдается льгот-
ным категориям граждан. В слу-
чае оформления такой ипотеки 
государство берет на себя либо 
часть стоимости приобретаемого 
жилья, либо дотирует ипотечную 
ставку по кредиту.

Что касается плюсов участия 
в жилищных госпрограммах для 
строительных компаний, то, во-
первых, девелоперы, возводящие 
так называемое 

”
социальное“ 

жилье, почти всегда получают по-
мощь от местных властей при под-
ключении домов к инженерным 
сетям. Как все мы понимаем, это 
уже очень существенная поддерж- 
ка. Во-вторых, Фонд РЖС сейчас 
обещает 

”
льготным“ застройщи-

кам помощь при реализации жи-
лья. То есть все, что ими строится, 
гарантированно будет продано. 
Это тоже важно, особенно если 
брать в расчет не совсем стабиль-
ную экономическую ситуацию», 
— рассказал господин Сорокин.

С прицелом  
на городской бюджет
Помимо федеральных программ 
помощи при покупке жилья, су-
ществуют и целевые региональ-
ные программы. 

Елена Валуева, директор по 
маркетингу компании Mirland 
Development Corporation гово-
рит, что в городе действуют сле-
дующие целевые программы: 
«Жилье работникам учреждений 
системы образования, здравоох-
ранения и социального обслу-
живания населения», «Молодежи 
— доступное жилье», «Развитие 
долгосрочного жилищного кре-
дитования в Санкт-Петербурге на 
2002–2017 годы», «Санкт-Петер-
бургские жилищные сертифика-

ты», «Расселение коммунальных 
квартир в Санкт-Петербурге». 

Генеральный директор ком-
пании «Унисто-Петросталь» Арсе-
ний Васильев считает, что плю-
сом участия в государственных 
программах для граждан являет-
ся то, что государство предостав-
ляет социальную ипотеку в виде 
субсидий и дает возможность 
участия членов одной семьи на 
получение различных льготных 
выплат. «Жилищные субсидии 
могут суммироваться и объеди-
няться с федеральными субсиди-
ями. К примеру, один из членов 
семьи может претендовать на суб-
сидию по программе 

”
Развитие 

долгосрочного кредитования“, 
а другой член семьи может пре-
тендовать на субсидию 

”
Молоде-

жи — доступное жилье“. Многие 
из программ для молодых семей 
имеют ряд требований: возраст 
участников (от 18 до 35 лет), доку-
ментальное подтверждение воз-
можности оплаты расчетной сто-
имости жилья сверх полученной 

субсидии и наличие достаточного 
дохода на погашение оставшейся 
стоимости жилья. Для молодых 
семей без детей субсидия дости-
гает 35 процентов стоимости жи-
лья, для семей с детьми — 40 про-
центов. Существуют различные 
нормативы для семей: например, 
если в семье два человека, то 
42 кв. м, три и более — по 18 кв. м 
на человека», — говорит госпо-
дин Васильев. 

«Дополнительные сложности 
при проведении подобных сделок 
связаны с низкой платежеспособ-
ностью бюджетников, что увели-
чивает риск невозврата кредитов. 
Для строительных компаний 
это не составляет существенных 
осложнений, так как договор всег-
да можно расторгнуть при неупла-
те оставшихся платежей. Для за-
стройщиков выгодно участвовать 
в госпрограммах по поддержке 
приобретения жилья, так как в 
компанию привлекается большее 
количество клиентов с помощью 
государственных средств, что 

способствует повышению уровня 
продаж и статуса надежной стро-
ительной компании на рынке не-
движимости», — добавляет Арсе-
ний Васильев.

Главная сложность — 
бюрократия
Галина Гараева, генеральный 
директор компании «Конти-
нент», рассказывает: «Процесс 
получения субсидии довольно 
сложен и для самого льготника, 
он связан с огромной бумажной 
волокитой, сбором документов, 
посещением множества инстан-
ций. В этом, пожалуй, и состоит 
основная сложность 

”
льготной“ 

покупки. Плюс необходимость 
долгого ожидания, если есть на-
мерение получить субсидию на 
значительную часть планируе-
мой покупки. То есть основные 
затраты покупателя, который 
рассчитывает на получение суб-
сидии, — время и нервы в соче-
тании с ограниченным 
предложением».  
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Страхи 
выходят 
на новый 
уровень

― безопасность ―

Сегодня проблема обеспечения без-
опасности жилья в крупных мегаполи-
сах для жильцов новых домов является 
едва ли не первостепенной — она 
затрагивает вопросы и прочности кон-
струкции жилого дома, и экологичности 
материалов, и системы контроля до-
ступа на территорию жилого комплек-
са. А появление высотных проектов 
порождает новые страхи, связанные с 
эвакуацией при пожарах. Средств на 
обеспечение жилья современными сиг-
нализационными системами девелопе-
рам приходится тратить все больше.

Эксперты говорят, что безопасность — 
это комплексное понятие. Но у большин-
ства горожан в поле зрения попадают два 
основных страха: страх пожара и страх 
проникновения в квартиру посторонних.

Как отмечает Елена Валуева, дирек-
тор по маркетингу компании Mirland 
Development Corporation, необходимый 
минимум по пожарной безопасности обес-
печивают датчики дыма в квартирах, до-
полнительный кран в квартирном стояке 
с пожарным шлангом для оперативного 
пожаротушения, пожарная сигнализация 
в местах общего пользования, системы ды-
моудаления и пожаротушения в паркинге. 
А также использование негорючих матери-
алов с соответствующими сертификатами. 

Средства безопасности, предотвращаю-
щие проникновение посторонних, вклю-
чают камеры наблюдения с записью, а так-
же контроль доступа — домофоны, охрану 
территории. 

Евгений Якушин, генеральный дирек-
тор УК «Система», также считает, что опти-
мальной мерой от проникновения в дом 
нежелательных гостей являются видео-
домофоны и камеры с записью. «Причем 
записью хорошего качества, с высоким 
разрешением, чтобы потом составленный 
портрет злоумышленника не походил на 
половину жильцов дома», — добавляет гос- 
подин Якушин. При этом он напоминает, 
что системы безопасности надо регулярно 
проверять. «Люди платят за них и считают 
себя в безопасности, хотя на самом деле 
это может быть не так. Им стоит поинте-
ресоваться, когда в последний раз прово-
дились испытания систем», — отмечает 
господин Якушин. 

«Установка и содержание систем без-
опасности дома обходятся не так дорого, 
как содержание самого дома. Консьерж, 
огороженный двор, детская площадка с 
камерами — я считаю, что это обязательно 
должно быть. На стоимость жилья установ-
ка систем безопасности влияет не сильно: 
эти системы стоят на порядок дешевле, 
чем содержание самого дома, его водоснаб-
жение или отопление. Кроме того, если в 
доме есть суровый консьерж, который не 
пропустит никого чужого, а жители видят, 
что 

”
граница на замке“, — за такое, пожа-

луй, и платить приятно», — рассуждает  
господин Якушин. 

«Один пост охраны обходится примерно в 
90 тыс. рублей в месяц, цена одной камеры со-
ставляет примерно 50 тыс. рублей 
плюс сопутствующие расходы. 

Все субсидии выплачиваются  
в безналичной форме через один банк,  
а кредит на недостающую для покупки 
жилья сумму клиенту может быть выдан  
в другом банке, поэтому при оформлении 
сделки могут возникать проблемы  
из-за большого количества участников
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Темпы роста цен на жилье 
в России снижаются
― глобальные рынки ―

По итогам первого квартала 2014 
года Россия оказалась на 31-м ме-
сте по темпам роста цен на жилье. 
Год назад страна занимала 12-е 
место в глобальном индексе цен 
на жилую недвижимость. Падают в 
России и темпы роста цен на элит-
ную недвижимость. За год Санкт-
Петербург потерял 19 позиций в 
индексе Prime Global Cities Index, 
опустившись с 6-й позиции и по-
казателя 13,1% на 25-ю строчку с 
годовым показателем 0,5%.

Международная консалтинговая 
компания Knight Frank представи-
ла результаты глобального индекса 
цен на жилую недвижимость (Global 
House Price Index) за первый квартал 
2014 года. Индекс отслеживает дина-
мику цен на рынках жилья 54 стран 
мира и является источником ин-
формации о показателях ключевых 
рынков жилья по всему миру для 
инвесторов и девелоперов. Индекс 
подсчитывается на ежеквартальной 
основе с использованием официаль-
ной государственной статистики и 
данных Центрального банка, где это 
возможно.

Основными результатами исследо-
вания стали: Global House Price Index 
растет на протяжении восьми кварта-
лов подряд, однако темпы роста цен 
в первом квартале 2014 года замедли-
лись и составили всего 0,6%, тогда как 
в четвертом квартале 2013 года цены 
на жилье в мире росли интенсивнее 
(+1,2%). Тем не менее годовой рост 
индекса по состоянию на март 2014 
года составил 7,1%. Россия с годовым 
показателем роста стоимости жилья 
2,3% по состоянию на конец первого 
квартала 2014 года расположилась на 
31-м месте индекса. Для сравнения: 
в первом квартале 2013 года Россия 
занимала 12-е место с годовым пока-
зателем роста 8,5%. 

В Дубае, который возглавляет спи-
сок на протяжении четырех кварта-
лов подряд, зафиксирован годовой 
рост цен на 27,7% по состоянию на 
март 2014 года. За первые три меся-
ца 2014 года цены на недвижимость 
здесь выросли на 3,4%. Хорватия, 
Кипр и Греция замыкают список 
стран, продемонстрировав самые сла-
бые годовые показатели динамики 
цен на жилье: –9,7; –8,7 и –8,4% со-
ответственно. Благодаря подъему на 
рынках США, Австралии и Исландии, 

эти страны вошли в десятку с годовы-
ми показателями роста стоимости жи-
лья 10,3; 10,9 и 9,7% соответственно. В 
14 странах из 54 зафиксировано сни-
жение цен на жилую недвижимость, 
12 из них являются европейскими. 
Год назад снижение отмечалось в 
20 странах (17 европейских). Еще ни 
разу с 2008 года отдельно взятая стра-
на, включенная в Global House Price 
Index, не демонстрировала годовое 
падение цен более чем на 10%.

Андрей Соловьев, директор де-
партамента элитной жилой недви-
жимости Knight Frank, комменти-
рует: «Мы ожидаем, что российский 
рынок недвижимости будет про-
должать находиться в стабильном 
состоянии и колебаться в рамках 
инфляции, уверенность придает сни-
жение экономических и политических  
рисков для РФ».

Николай Пашков, генеральный 
директор Knight Frank St. Petersburg, 
добавляет: «Конец 2013 года и нача-
ло 2014 года на рынке жилья России 
характеризовались очень высокой 
покупательской активностью и ро-
стом цен. На наш взгляд, это было 
связано с колебаниями курса рубля 
и общей неопределенностью эконо-
мической и политической ситуации, 
что побуждало клиентов инвестиро-
вать денежные средства, в том числе 
в недвижимость. Тем не менее недви-
жимость в России по итогам 2013 года 
показала не очень высокий рост цен. 
Это было связано прежде всего с ро-
стом курса доллара, хотя в рублевом 
исчислении цены в течение всего 
года росли».

Также компания Knight Frank 
представила результаты индекса 
мировых рынков элитной недвижи-
мости (Prime Global Cities Index) за 
первый квартал 2014 года. Индекс 
отслеживает динамику цен на рын-
ках премиального жилья 32 городов 
мира. Первый квартал 2014 года про-
демонстрировал наиболее слабые 
значения индекса за последние два 
года — всего 0,8% по сравнению с ро-
стом на 3,6% годом ранее. За двенад-
цать месяцев по состоянию на март 
2014 года индекс вырос на 6,1%. По 
сравнению с тенденцией прошлого 
года (падением цен на 2,3% в сред-
нем в европейских городах), в 2014 
году складывается противополож-
ная картина: европейские города 
преимущественно демонстрируют 
рост цен на элитное жилье в сред-

нем на 3,5%. Падение было отмечено 
лишь в Москве (на 0,3%), Цюрихе (на 
2,3%) и Женеве (на 7,7%). Джакарта 
второй год подряд возглавляет рей-
тинг динамики цен на мировых 
рынках элитной недвижимости с 
показателем роста 37,7%. На послед-
ней позиции рейтинга находится 
Сингапур, где стоимость премиаль-
ной жилой недвижимости за год 
снизилась на 8,7%. Москва занимает 
28-ю строчку рейтинга с годовым по-
казателем динамики цен на элитное 
жилье –0,3%, в то время как в прош-
лом году аналогичный показатель 
составлял –1,8% (19-е место). Санкт-
Петербург потерял 19 позиций в ин-
дексе, опустившись с 6-й позиции и 
показателя 13,1% на 25-ю строчку с 
годовым показателем 0,5%. 

В первом квартале на рынках 
многих городов Европы и США тра-
диционно отмечается низкая поку-
пательская активность и медленное 
изменение цен. В большинстве азиат-
ских стран также отмечается низкий 
сезон, связанный с китайским Новым 
годом и частично — с ужесточением 
условий кредитования. 

Ольга Тараканова, руководитель 
отдела городских продаж департа-
мента элитной жилой недвижимости 
Knight Frank, отмечает: «Рынок элит-
ной недвижимости Москвы находит-
ся в стабильном состоянии, отмечают-
ся лишь незначительные колебания 
за счет переоцененной вторичной не-
движимости: элитная недвижимость 
довольно часто выставляется по 
субъективно завышенным ценам, и 
только с течением времени владелец 
недвижимости постепенно начинает 
ее снижение. За счет этого эксперта-
ми отмечается общее снижение цен, 
в некоторых случаях достаточно зна-
чительное. Срок экспозиции в полго-
да-год наслаивается на стабильный 
рост цен на первичном рынке. Кроме 
того, у ряда застройщиков цены но-
минированы в долларах, и валютные 
колебания отражаются на стоимости 
недвижимости. Поэтому падение ин-
декса, которое мы наблюдаем, явля-
ется не показателем снижения цен, 
а показателем того, что изначальные 
цены экспозиции на вторичном рын-
ке еще завышены. В случае экспози-
ции объектов по рыночным ценам, 
рекомендуемым экспертами, отме-
чался бы рост показателей индекса 
минимум на 10 процентов».

Денис Кожин

― безопасность ―

Все расходы по содержа-
нию оборудования ложат-

ся на плечи жильцов, застройщик 
может лишь поставить камеры», — 
рассказывает госпожа Валуева.

По мнению генерального дирек-
тора компании «Унисто-Петросталь» 
Арсения Васильева, обслуживание 
всех этих систем может стать допол-
нительной статьей расходов вла-
дельцев квартиры — ежемесячные 
затраты могут составить от 500 руб- 
лей с квартиры и выше.

Впрочем, как считают в компа-
нии «Лемминкяйнен», консьерж 
нужен не всегда: «В наших домах 
не предусмотрены помещения для 
консьержей. Вместо этого — защи-
щенный периметр дома, круглосу-
точная охрана и постоянное видео-
наблюдение».

А Ирина Могилатова, управляю-
щий партнер агентства недвижимо-
сти Tweed, говорит, что в жилье пре-
миум-класса нужен не консьерж, а 
профессиональная охрана. «Дело в 
том, что на многих объектах высо-
кого уровня личной охране ходить 
запрещено, поэтому вопросу орга-
низации собственной службы без-
опасности уделяется повышенное 
внимание. Для жителей профессио-
нальная охрана — удовольствие до-
рогое. На элитном объекте она мо-
жет 

”
съедать“ около 50 процентов 

от стоимости коммунальных пла-
тежей», — говорит она. Госпожа Мо-
гилатова рассказывает, что брокеры 
компании, в которой она работает, 
неоднократно сталкивались с тем, 
что покупатели престижной недви-
жимости обращали самое присталь-
ное внимание на окна в квартире, 
которые, по их мнению, должны 
быть бронированными. «Те же тре-
бования один из наших клиентов 
выдвигал к стеклянной крыше над 
бассейном в доме. Был случай, ког-
да клиент отказался от сделки по 
причине отсутствия в квартире 
бронированных окон», — печально 
вспоминает госпожа Могилатова.

При этом она говорит: если речь 
идет о сверхстатусной недвижимо-
сти из разряда «выбор олигархов», 
то процесс тестирования дома с 
точки зрения безопасности может 
выглядеть следующим образом: 
клиент приглашает на понравив-

шийся объект свою службу охраны, 
которая смотрит, насколько дом 
соответствует ее критериям. Выяв-
ленные проблемы могут послужить 
поводом для отказа от сделки. На-
пример, это может произойти по 
причине выхода окон квартиры на 
соседний дом.

Впрочем, есть и другие страхи, 
которые периодически «всплыва-
ют» при приобретении жилья. На-
пример, насколько конструкции 
надежны или насколько безвредны 
используемые строительные мате-
риалы.

«Если мы говорим о качестве 
строительства, то покупателю квар-
тиры в новостройке можно дать не-
сколько советов. В первую очередь 
обратить внимание на монтажные 
стыки и панельные швы. Во из-
бежание попадания воды в места 
расположения проводки, стыки и 
швы должны быть герметично за-
полнены. Потемнение в углах стен 
может свидетельствовать о плохой 
изоляции, — рассказывает Гали-
на Гараева, генеральный директор 
компании «Континент». — Если 

же сконцентрироваться именно 
на стройматериалах, потенциаль-
но угрожающих здоровью, то луч-
шая гарантия безопасности в этом 
вопросе — конечно, репутация 
застройщика. В качестве примера 
материалов, которые в излишней 
концентрации могут быть вредны, 
стоит привести стирол и фенол (мо-
гут содержаться в красках, линолеу-
ме, в составе утеплителей). Вред здо-
ровью, если не соблюдены нормы, 
могут причинять ПВХ и другие по-
лимерные материалы. В принципе, 
все отделочные материалы должны 
быть сертифицированы с указани-
ем соответствия санитарным пра-
вилам. В то же время, если какие-то 
подозрения возникают, можно зака-
зать экспертизу в СЭС или в частной 
компании». 

Андрей Жеребцов, руководитель 
технического отдела компании 
«Пеноплэкс», говорит, что эколо-
гическая безопасность строитель-
ных материалов напрямую влия-
ет на состояние здоровья людей, 
проживающих в домах, и даже на 
здоровье специалистов, выполня-
ющих строительные работы. Так, 
в начале 1970-х годов во многих 
городах СССР были построены экс-
периментальные дома серии П-49 

(панельные девятиэтажки), при 
строительстве которых применял-
ся опасный для здоровья человека 
фенол. Позже эти строения стали 
называть «фенольными домами». 
«Чтобы быстрее сдать объект, в этот 
бетон добавляли фенолформаль-
дегид, который способствует быст-
рому затвердеванию. А для эконо-
мии средств в качестве утеплителя 
панелей использовали стекловату, 
пропитанную фенолформальде-
гидными смолами. В результате 
использование таких материалов 
привело к трещинам на стенах, на-
рушению герметичности и проник-
новению ядовитых паров в кварти-
ры», — приводит факты господин 
Жеребцов. 

Он также говорит, что существу-
ет миф о том, что мягкие (ватные) 
утеплители производятся из на-
туральных материалов, поэтому 
они самые экологичные, но в их 
производстве часто используют фе-
нолформальдегидные смолы, а во-
локнистая структура может вызвать 
аллергию и затруднить дыхание. 
«Плохое самочувствие может быть и 
из-за того, что материал не отвечает 
требованиям биостойкости, в ре-
зультате чего появляются плесень и 
грибок, губительные для ослаблен-

ного организма. Кроме того, при 
производстве некоторых видов теп- 
лоизоляции используется фреон, 
который разрушает озоновый слой 
нашей планеты», — рассказывает 
господин Жеребцов.

С появлением же высотных жи-
лых проектов у покупателей жи-
лья появилась необходимость быть 
уверенными в том, что при возник-
новении пожара их смогут эваку- 
ировать.

Сегодня застройщики все чаще 
начинают заявлять новые рекорд-
ные высоты — 25 этажей, 30 этажей, 
35 этажей, проектируются небо-
скребы в 45 этажей. «Здесь помимо 
применения технологии укрепле-
ния грунтов и расчета ветровых 
нагрузок необходимо продумать 
систему пожарной безопасности — 
каждый этаж должен быть оснащен 
исправными средствами пожаро-
тушения, в идеальном состоянии 
должны содержаться 

”
черные“ лест-

ницы, которые в высотках являют-
ся практически единственным пу-
тем спасения граждан при пожаре», 
— говорит господин Васильев. 

Евгений Якушин добавляет: «В 
проекте жилого здания обычно учи-
тываются меры противопожарной 
безопасности, например датчики. 
Однако это не значит, что жители 
дома действительно в безопасно-
сти. Я ни разу не видел, чтобы сре-
ди жильцов высотных домов про-
водились, скажем, учения на тему 
действий при пожаре, хотя безопас-
ность людей зависит не только от 
противопожарных систем, но и от 
информированности самих людей 
и знаний сотрудников управляю-
щей компании. Если вдруг случится 
пожар, люди не будут знать, что де-
лать и куда бежать, в жилых домах 
обычно даже не вывешивают план 
эвакуации. Я считаю, что нужно как 
минимум раз в год проводить уче-
ния: безопасность обеспечивается 
регулярной практикой и провер-
кой всех систем».

«Мы однажды проводили опыт в 
одной из новостроек: подожгли га-
зету и поднесли ее к противопожар-
ному датчику. Ждали долго — так 
ничего и не произошло, никто не 
приехал», — резюмирует господин 
Якушин.

Галина Гараева при этом отмеча-
ет: «К высотным зданиям предъяв-

ляются крайне строгие требования 
и по противопожарной безопасно-
сти. Дело в том, что обычно длина 
стрелы пожарной машины не пре-
вышает 50–60 метров. Поэтому если 
само здание выше 100 метров, от 
застройщика могут потребовать 
оборудовать на крыше вертолетную 
площадку и приобрести специаль-
ный пожарный вертолет. Особое 
внимание уделяется и организа-
ции подъезда к зданию для спец-
транспорта. Требуются при высот-
ном строительстве и специальные 
лифты, и особый расчет трафика.  
Освещение высотных зданий также 
необходимо специально согласо- 
вывать».

Впрочем, даже если отвлечься от 
пожарной безопасности, высотки 
таят в себе множество других про-
блем, которые не так актуальны в 
обычных домах. Ирина Могилатова 
говорит: «К сожалению, на сегод-
няшний день у нас еще не умеют 
грамотно эксплуатировать высотки. 
Этот опыт в нашей стране только 
нарабатывается. В первую очередь 
несовершенна система лифтов. Жи-
тели высоток вынуждены по пол-
часа ждать лифт, чтобы спуститься 
вниз, а что будет при пожарной 
тревоге — большой вопрос. С помо-
щью вертолетов данную проблему в 
многоквартирном доме не решить».

Из других опасностей, кото-
рые подстерегают жильцов дома и 
просто граждан, госпожа Гараева 
говорит об остеклении фасадов. 
«Как можно догадаться, оно также 
регулируется специальными тре-
бованиями и нормативами: ветро-
вая нагрузка на фасады высотных 
зданий значительно выше, чем у 
зданий небольшой этажности. Тре-
буются специальные виды стекла 
и марки стали, хорошая прочная 
арматура и бетон. При проектиро-
вании конструкции осуществляется 
множество расчетов, в том числе и 
на прогрессирующее обрушение. 
Впрочем, все эти 

”
дополнитель-

ные“ затраты заранее включаются 
девелопером в бюджет и в целом 
вписываются в экономику каждого 
отдельного проекта — ведь высот-
ное жилье в большинстве случаев 
относится к верхнему ценовому сег-
менту», — говорит она.

Роман Русаков,
Валерий Грибанов

Страхи выходят на новый уровень

У большинства горожан существуют два 
основных страха: страх пожара и страх 
проникновения в квартиру посторонних

в
а

л
Е

Р
и

й
 М

Е
л

ь
н

и
к

о
в

c13



Коммерсантъ   l    Понедельник 9 июня 2014 №98/П   l   kommersant.ru   l   

дом
15

АРендА

Студенты  
и туристы  
подогрели  
рынок

В мае на рынке аренды жилья Петербур-
га отмечено незначительное повышение 
активности. В частности, спрос на 
долгосрочную аренду пошел вверх. Под-
нялись ставки и в сегменте посуточной 
аренды: с конца апреля рост составил 
40–45%. 

С началом летнего сезона и в особен-
ности с началом белых ночей в Санкт-Пе-
тербурге большой популярностью стала 
пользоваться посуточная аренда квартир. 
В результате чего ставки здесь снова 
пошли вверх. По сравнению с началом 
2014 года однокомнатная квартира 
подорожала почти в три раза (с 1 тыс. до 
2,6 тыс. рублей в день), а по сравнению с 
апрелем ставка поднялась почти вполови-
ну (с 2 до 2,6 тыс. рублей в день).

«В сегменте краткосрочной аренды 
основные арендаторы — абитуриенты, 
которые приезжают сдавать вступитель-
ные экзамены. Они обычно арендуют 
квартиры сроком до месяца», — отме-
чает Татьяна Болбошенко, руководи-
тель отдела аренды АРИН. Впрочем, 
предложение в этом сегменте тоже 
выросло. Горожане, которые уезжают 
из Петербурга на лето, не хотят, чтобы 
их квартиры простаивали, и стремятся 
сдать их на этот срок.

В сегменте долгосрочной аренды 
собственники чуть снизили ставки. 
Однако в АРИН отмечают, что это 
не сказалось на общих показателях, 
которые остались на уровне апреля. Так, 
однокомнатную квартиру можно снять 
от 20,1 тыс. рублей в месяц, двухком-
натную — от 27,3 тыс. рублей, а аренда 
трехкомнатной квартиры обойдется от 
35 тыс. рублей в месяц.

Объем предложения на рынке 
долгосрочной аренды практически не 
изменился, однако улучшилось качество 
сдаваемых внаем объектов. Татьяна 
Болбошенко отмечает, что предложе-
ний напрямую от частных лиц на рынке 
совсем мало, все больше собственников 
предпочитают сдавать жилье через 
агентства.

В сегменте аренды элитного жилья 
наблюдается резкое понижение спроса, 
однако собственники не спешат умень-

шать ставки. Татьяна Болбошенко объ-
ясняет падение спроса в этом сегменте 
тем, что многие клиенты предпочли на 
лето арендовать загородные коттеджи в 
ближайшем пригороде. Олег Привалов

СТАТиСТикА

Приморский район  
к лету  
вышел  
в лидеры

К лету 2014 года в Петербурге  
введено в эксплуатацию 1,25 млн кв. м.  
Как сообщает комитет по строительству 
администрации города, в районном рей-
тинге второй месяц лидирует Примор-
ский район, где построено  
14 домов на 4495 квартир общей 
площадью 237,4 тыс. кв. м. Пушкинский 
район вернулся в тройку лидеров, сдав в 
эксплуатацию 191,3 тыс. кв. м (11 домов 
на 3728 квартир). На третье место в мае 
вышел Невский район — там возведено 
восемь домов на 3877 квартир общей 
площадью 186,3 тыс. кв. м.

«К лету в Петербурге проведена 
реконструкция нежилого здания под 
культурно-общественный центр в Мос-
ковском районе, на проспекте Больше-
виков открылась студия анимационного 
кино ”Мельница“, а здание региональной 
культурно-просветительской общест-
венной организации ”СПб Центр Брахма 
Кумарис“ введено в эксплуатацию на 
Северном проспекте. Для жителей 
Приморского района открыл свои двери 
новый физкультурно-оздоровительный 
центр», — сообщает пресс-служба коми-
тета по строительству.

В Московском районе построен 
административный центр с автоматиче-
ским подземным паркингом, введен в 
эксплуатацию бизнес-центр с подземной 
автостоянкой, реконструкция адми-
нистративного корпуса завершена на 
Заставской улице. На Московском шоссе 
начала работать новая автозаправочная 
станция. В Невском районе реконстру-
ирован производственный комплекс 
автозаправочной станции. 

В поселке Парголово введен в экс-
плуатацию комплекс по предоставлению 
услуг IT и телекоммуникаций. В поселке 
«Солнечное-2» построены 93 дачных 
дома для проживания ветеранов Великой 
Отечественной войны, Героев Социали-
стического Труда, жителей блокадного 
Ленинграда, инвалидов 1-й и 2-й групп и 
членов их семей, маломобильных групп 
граждан, а также многодетных семей, 
воспитывающих пять и более детей в 
возрасте до 16 лет, и одиноких матерей 
с детьми до 16 лет.

Денис Кожин

контекстНа бюджетной подушке
― господдержка ―

Владимир Молев, руко-
водитель отдела продаж 

компании «ЮИТ Сити Строй», по-
лагает, что, несмотря на определен-
ные бюрократические сложности, 
плюсов участия в таких програм-
мах, несомненно, больше. «При-
ведем пример 

”
военной ипотеки“ 

— самой эффективной и динамич-
но развивающейся госпрограммы. 
Учитывая планы правительства по 
обеспечению всех военнослужащих 
жильем в сжатые сроки, выигрыва-
ют все стороны. Военные получают 
жилье, банки — надежных и дис-
циплинированных заемщиков, за-
стройщик — гарантированный ры-
нок сбыта новостроек. Кроме того, 
участники госпрограмм, общаясь с 
товарищами по программе, создают 
дополнительную рекламу и реко-
мендации надежному застройщику. 
Однако существует и некоторый 
минус — большой бумагооборот», 
— рассуждает господин Молев.

Все программы имеют ряд своих 
ограничений и тонкостей, но глав-
ная сложность возникает при про-
ведении расчетов. «Все субсидии 
выплачиваются в безналичной фор-
ме через один банк, а кредит кли-
енту может быть выдан в другом 
банке, поэтому при оформлении 
сделки могут возникать проблемы 
из-за большого количества участни-
ков», — поясняет Юлия Барахтина, 
директор АН «Бекар».

Есть один важный нюанс в 
проведении сделки с применени-
ем средств государственных про-
грамм, к которому горожанам име-
ет смысл быть готовыми заранее: 
за то время, пока человек офор-
мляет все необходимые документы 
для получения субсидии в 300 тыс. 
рублей, например, выбранная 
квартира дорожает на 500 тыс. «И 
если не были приняты меры для 
фиксации стоимости квартиры 
на период оформления докумен-
тов, то выигрыша нет никакого, а 
даже наоборот», — говорит Светла-
на Попова, маркетолог-аналитик  
ЗАО «БФА-Девелопмент».

дело практики
Госпрограммы ориентированы на 
жилье массового спроса. В сегмен-
те жилой недвижимости «комфорт» 
и выше государственные целевые 

программы на приобретение жи-
лья практически не используются. 
Хотя исключения бывают. «В нашей 
практике есть случаи, когда клиен-
ты покупали квартиру с использо-
ванием материнского капитала», 
— вспоминают представители ком-
пании «Лемминкяйнен».

Юлия Ружицкая, руководитель 
департамента недвижимости мас-
сового спроса «ЛСР. Недвижимость 
— Северо-Запад», рассказала: «В на-
шей компании квартиры покупают 
как клиенты, желающие восполь-
зоваться материнским капиталом, 
так и те, кому положены субсидии 
на приобретение жилья. Есть об-
щие правила для всех желающих 
воспользоваться так называемыми 
госпрограммами. Для покупки жи-
лья с участием государственных 
средств необходимо предоставить 
сертификат застройщику и выбрать 
квартиру в доме, который соответ-
ствует требуемым параметрам. В 
случае с субсидиями общая стро-
ительная готовность дома должна 
составлять не менее 70 процентов, 
а сделку потребуется согласовать 
в Жилищном комитете. Если же в 
расчет включается материнский ка-
питал, то договор долевого участия 
необходимо предоставить в Пенси-
онный фонд». 

Впрочем, госпожа Ружицкая со-
общила, что покупателям, исполь-
зующим господдержку, компания 
предоставляет возможность про-
извести оплату в течение четырех 
месяцев, фиксируя на весь этот 
период стоимость как при стопро-
центной оплате. Также возможна 
оплата в рассрочку. 

«Субсидия и материнский ка-
питал — это те платежи, которые 
перечисляются последними: после 
собственных средств и возможного 
ипотечного кредита. Кстати, такие 
категории покупателей нередко 
привлекают ипотеку. В частности, 
материнским капиталом для опла-
ты жилья можно воспользоваться 
только после того, как ребенку ис-
полнится три года. Однако если он 
еще не достиг этого возраста, то 
родители могут направить эти сред-
ства на досрочное погашение кре-
дита. Поэтому некоторые клиенты, 
у которых ребенок еще не достиг 
трехлетнего возраста, даже имея 
сто процентов собственных средств 
на покупку квартиры, привлекают 

небольшой ипотечный кредит, что-
бы воспользоваться материнским 
капиталом для его досрочного по-
гашения. Абсолютно все граждане, 
желающие поучаствовать в подоб-
ных программах, могут это сделать, 
заключая договор долевого участия 
по 214-ФЗ, либо договор купли-про-
дажи с нашей компанией. Именно 
эти схемы приемлемы для подоб-
ных сделок», — рассказывает госпо-
жа Ружицкая.

Победить кризис 
субсидией
Некоторые эксперты рынка полага-
ют, что государство должно актив-
нее предоставлять государственные 
субсидии при приобретении жилья 
— это даст дополнительный толчок 
для развития экономики в целом.

Евгений Богданов, генеральный 
директор финского проектного 
бюро Rumpu, рассуждает о важно-
сти госпрограмм: «На сегодняшний 
день серьезной проблемой являет-
ся недообеспеченность российско-
го населения жилыми метрами. В 
Москве общая потребность годо-
вого ввода жилья составляет около 
8 млн кв. м, при этом вводится все-
го 2–3 млн кв. м в год. В Петербур-
ге потребность в жилье составляет 
5 млн кв. м в год, а фактический 
ежегодный объем ввода составляет 
2–2,5 млн кв. м». 

По его мнению, покупатель-
скую способность населения Рос-
сии необходимо увеличивать не 
только с целью обеспечения граж- 
дан отдельным жильем, но и в ка-
честве инструмента поддержки 
российской экономики в кризис-
ный период. «Развитие ипотеки 
является одной из основных мер 
стимуляции потребительского 
спроса. Предоставление населению 

”
подъемных“ процентов по уплате 

ипотечных займов является самым 
цивилизованным методом поддерж- 
ки покупательской способности 
граждан. На мой взгляд, понятие 

”
подъемный“ кредит ограничива-

ется 8 процентами в год. На сегод-
няшний день подавляющее число 
заемщиков не может даже мечтать о 
таких процентах. Развитие ипотеки 
посредством субсидирования и дру-
гих инструментов поддержки дан-
ного сектора экономики имело бы 
значительный эффект», — говорит 
господин Богданов. 

Он также считает, что государст-
во должно субсидировать не только 
граждан, но и строителей — пре-
доставить им более доступные кре-
дитные средства. «Сейчас деньги 
для застройщиков очень дорогие — 
14–15 процентов и выше. Разумеет-
ся, сегодня девелоперы вынуждены 
привлекать финансирование доль-
щиков на разных этапах строитель-
ства, увеличивая риски проектов и 
значительно снижая собственную 
прибыль. Привлечение дольщиков 
возможно только в случае предо-
ставления скидок, достигающих от 
15 до 30 процентов от цены квадрат-
ного метра построенного дома. Пре-
доставление застройщикам доступа 
к дешевым денежным средствам бу-
дет способствовать развитию стро-
ительного рынка в России», — рас- 
суждает господин Богданов. При-
чем он полагает, что помочь отра-
сли государство способно даже без 
серьезных финансовых вливаний. 

«Одной из основных проблем, 
влияющих на стоимость строитель-
ства, является огромное количество 
согласований. Любой девелопер-
ский проект является прибыльным 
только тогда, когда он динамичен. 
Длительные согласования всегда 
являются основным препятствием 
на пути развития любого проекта. 
Упрощение государством бюрокра-
тической цепочки имело бы даже 
больший эффект для строительных 
компаний, чем предоставление де-
шевых кредитных средств. На мой 
взгляд, достаточно хотя бы сокра-
тить срок согласования проектов с 
двух-трех лет до одного года», — ре-
зюмирует господин Богданов.

Елена Валуева отмечает: «Влия-
ние государственных жилищных 
программ на рынок недвижимо-
сти в общем положительный и эф-
фективный. Участники жилищных 
программ получают возможность 
расходовать средства так, как им 
удобнее всего: на приобретение 
жилья, строительство дома, уплату 
первоначального взноса при по-
лучении ипотечного жилищного 
кредита; на уплату процентов по 
ипотечным кредитам, полученным 
до того времени, как была выдана 
субсидия, и для выплаты паевого 
взноса, если семья является членом 
жилищного накопительного коопе-
ратива». 

Роман Русаков
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